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Cronología de la reunión del 
Coinité del Diálog.o con FMLN 
Por Mario Erwtn Larin 

Enviado especial de 
LA PRENSA GRAFICA, 
México, D.F. 

12 de septiembre 

9 de la mañana, sale la comisión del 
gobierno desde el Aeropuerto Inter
nacional de El Salvador, durante el 
vuelo, los integrantes se mantienen en 
continua conversación, preparándose 
para el primer encuentro. 

12 del mediodía, acabamos de llegar 
al aeropuerto de México, la delega
ción es separada del resto de viajeros 
y trasladada por aparte al hotel; nin
gún miembro de la cancillería mexica
na quiso decir donde se hospedarían 
pero el embajador de El Salvador 
proporciona el dato a los miembros de 
la prensa salvadoreña. Se hospedan 
en el Hotel Paraíso Radison, donde 
más tarde, por la noche, también hos
pedarían a los integrantes de la dele
gación del FMLN. 

1:30 de la larde, el Dr. David Esco
bar Galindo conversa con monseñor 
Gregorio Rosa Chávez en el lobby; en 
declaraciones a LA PRENSA GRAFI
CA, el Dr. Escobar Galindo dice: "Que 
comience el proceso del diálogo es un 
signo positivo, si se logra instituciona
lizar será un logro notable; sabemos 
que será un proceso dificil, no corto, 
pero pondremos todo nuestro esfuer
zo por simplificarlo. 

-,-¿Cuál será el primer punto a tra
tar? 

-Será el establecimiento de nor
mas, de procedimientos para desarro
llar el diálogo, porque de esa forma 
trabajaremos ordenadamente, con 
metas y objetivos, la agenda está 
abierta y en ella podemos incluir cual
quier punto necesario. 

-Monseñor Rosa Chávez, ¿Cuál es 
su papel dentro de la delegación? 

-Es de observador, pero eso no im
plica que sea una actitud pasiva, pue
de suceder que en un momento dado 

Dr. Rafael Hernán Castro 

me pidan participación. 
2 de la tarde. Bajan los demás dele

gados del gobierno el Dr. Osear Santa
maría, Dr. Abelardo Torres y Dr. Héc
tor Contreras, se disponen a ir a al
morzar, pero los periodistas salvado
reños los abordan. 

Al ser entrevistado, el Dr. Santama
ría dice que no puede dar declaracio
nes de fondo, porque ambas partes, 
FMLN y gobierno, se han puesto de 
acuerdo para eso. Sin embargo, dice 
que no hay que crear expectativas en 
la población, porque va a ser un pro
ceso largo, muy dificil y que habrá que 
ver qué pasa. 

4 de la tarde. Llega Shafik Handal 
al hotel, sus declaraciones inmediatas 
son: "Vamos a ver si hay voluntad, eso 
es lo que vamos a probar, nosotros he
mos suspendido los ataques, hemos 
dado una tregua, ese es un signo de 
buena voluntad, de crear un ambiente 
propicio para el diálogo". 

"Las negociaciones son para poner 
fin a la guerra, si va a seguir o no de
penderá de las conversaciones. Noso
tros venimos en disposición no sólo de 
establecer procedimientos, sino de 
tratar asuntos sustanciales de una vez 
por todas". 

-¿Por qué quieren ustedes dialo
gar para acabar con la guerra? 

-Porque creemos que es una nece
sidad sentida del pueblo, el pueblo de
ja ver ahora una 111ayor presión para 
alcanzar la paz, hay la parúcipación 
de muchos sectores. más que antes, pi
diendo la paz también, asimismo, está 
la petición de Tela que nos insta a un 
cese de fuego, están igualmente las 
presiones internacionales, que cada 
vez más se dejan sentir con más 
fuerza. 

6 de la noche: Monseñor Rosa Chá
vez sale del hotel para arreglar el pro
tocolo del diálogo, lo que práctica
mente, dice él, lo ha convertido en un 
mediador. 

8 p.m. Regresa monseñor, ya ha 
arreglado algo en concreto y todas las 
inseguridades que hablan al principio 
se desvanecen. 

Se han acordado 10 puntos a tratar, 
y que las conversaciones comiencen a 
las 10 de la mañana del 13 de septiem
bre. 

1:\ de septiembre 

8 a.m. en el hotel hay mucho movi
miento, la delegación del FMLN y?f 
salió, pero la delegación gubernamen
tal aún no. Se siente alguna tensión 
entre los integrantes, en el cuarto del 
Dr. Santamaría apenas preparan la 
propuesta de procedimientos. 

10 a.m. Salen hacia el sitio de reu
nión, más de 40 periodistas mexica
nos, salvadoreños y extranjeros, espe
rando ansiosos declaraciones sustan
ciosas. Sólo permiten la toma de fotos 
y videos. 

11:30 a.m. Entran a receso, monse
ñor Rosa Chávez dice que bay mucha 
cordialidad, q.ue ve mucha esperanza 
y que se trabaja en el procedimiento. 

2 p.m. Salen a almorzar, ya en el 
comedor monseñor Romeo Tovar As
torga, quien ofreció una oración antes 
de inicar el diálogo, se levanta y d\j a 
conocer la propuesta de cambiarse de 
salón de trabajo, a uno más grande y 
espacioso. El FML contesta que ahí 
están bien, que "están bien cerquita", 

que "no se preocupen, que no muer
den", pero luego de 20 minutos apro
ximadamente, se ponen de acuerdo y 
se cambian de alón. 

3 p.m. Monseñor Rosa Chávez seña
la su esperanza de que resulten acuer
dos concretos al final del día, y dice 
que el tono de discusión es muy nor
mal, calmado y hay un clima de enten
dimiento. 

4 p.m. Se reinician las conversacio
nes y la discusión se reanuda sobre el 
procedimiento a seguir. 

7:30 p.m. Concluye la primera ronda 
del diálogo y la delegación salvadore
ña da la primera conferencia de pren
sa. El Dr. Santamaría actúa como vo
cero y prácticamente, en media hora 
de intervención, reitera lo mismo, que 
aún discuten las propuesta de proce
dimiento. 

8 p.m. La conferencia del FMLN 
también lleva el mismo sentido, la 
preside Joaquín Vlllalobos, quien se 
queja de tardarse mucho en discutir 
asuntos sustanciales, y que el tiempo 
se ha ido en decidí r "si la mesa del 
diálogo va a ser redonda o cuadrada". 
Tampoco agregan más y el resultado 
es que no hay un acuerdo concreto. 

14 de septiembre 

8:30 a.m. El FMLN, representado 
por Shafik Handal y Joaquín Villalo
bos dan declaraciones a la prensa sal
vadoreña. Señalan que los combatien
tes ponen los intereses de la nación en 
las armas, pues la disposición del diá
logo y las condiciones de la propuesta 
buscan afirmar los logros alcanzados 
con la lucha armada, como es la demo
cratización y la justicia social, y en 
todo caso de no lograrse la paz, los 
combatientes del FMLN se estarían 
convirtiendo en defensores de la de
mocracia, según Villalobos. "La paz es 
posible y tienen que luchar por ella 
todos los sectores". 

Dice que ellos no piden una integra
ción de los ejércitos, y que esa es una 
posicion de flexibilidad. Tampoco es
tán interesados en castigar a los mili
tares, no quieren venganza sólo auto
depuración 

Villalobos analiza que el momento 
polltico es sumamente crucial, pues el 
apoyo internacional está débil para 
ambas partes y aquella que no acepte 
la paz, perderá dicho apoyo, y la parte 
contraria lo ganará, reforzando su po
sición. "Queremos que el gobierno to
me la protesta, si hacen un juego tácti
co, nosotros perdemos, pero que en
tren a esa cancha y que jueguen con 
ella", dijo ViUalobos. 

También propuso hacer una nueva 
constitución. 

Dijo que pedirle al FMLN que en
tregue las armas antes de los cambios 
es un acto "de mala fe", porque eso 
significa la rendición fmalmente, dijo 
que ellos quieren negociar para de
mocratizar y democratizar para al
canzar la paz . 

El gobierno salvadoreño comete un 
grave error al no aceptar al menos un 
punto de la propuesta del FMLN dije
ron ayer a LA PRENSA GRAFICA, 
analista políticos en México, que ob
servan el diálogo por la paz. 

"Las reformas al sistema judicial al 
menos, señalaron, si las aceptan no 
comprometen nada y por el contrario 
ganan la opinión internacional". 

Dr. David Escobar Gaiinde 

"'Como bien se los dice el comandan
te Villalobos, ambas partes se encuen
tran en una encrucijada con el apoyo 
internacional y el que muestre mayor 
voluntad de lograr la paz, es el que se 
llevará los laureles". 

Al gobierno debe importarle dar el 
crédito al FMLN, lo importante es ga
nar el apoyo internacional, lo que de
finitivamente influirá en la voluntad 
del FMLN para lograr el cese al fuego. 

La linea del FMLN es clara, dije
ron, vienen a lograr la paz, los cam
bios internacionales así lo indican, lo 
presionan y hay que facilitarles el ca
mino. 

Las reformas judiciales han sido 
anunciadas en estos meses por el go
bierno del presidente Cristiani, y mar
ca una coincidencia total con el 
FMLN. 

Finalmente dijeron, que sería un 
acuerdo positivo y grande logrado en 
la primera ronda de diálogo, y no ha
cerlo significaría un "error polltico 
craso". 

Sólo resta esperar las declaraciones 
de hoy por la noche, para ver cuáles 
son los acuerdos pactados. 

Cnel. Juan Antonio Martínez Varela 


